



## LECTURA DE LA ABSTENCIÓN

### SEÑOR DIRECTOR

Pese al aumento de votantes en el balotaje respecto de la primera vuelta, la abstención se mantiene sobre el 51% de la población. Los territorios que evidencian un menor porcentaje de participación se encuentran en las regiones extremas. Lo mismo ocurre con un alto número de comunas rurales o más aisladas; entre mayor es el índice de vulnerabilidad de una comuna, mayor es su porcentaje de abstención.

Los datos de la abstención podrían poner en duda la representatividad democrática, con un presidente electo con solo el 21,8% de la población general del país. Pero, más que ello, cuestiona los desafíos respecto de la incorporación social y política de la población que se abstiene y de quienes no ejercen el derecho a voto.

Es importante considerar los sectores aislados y extremos, invisibilizados en políticas centralistas y enfocadas en lo urbano, pues vivimos con la deuda de una efectiva descentralización.

El fantasma de la abstención electoral, lejos de ser un dato para la historia o el análisis, es un desafío político social que deberán asumir quienes gobiernen, legislen y guíen a Chile en los próximos años.

**Francisco X. Ramírez Varela**

Académico Trabajo Social Universidad de las Américas